



Edito

- ✓ Edito
- ✓ Des « Eclats d'espérance »
- ✓ Des témoignages de lecteurs
- ✓ Une lecture éclairée par la Parole de Dieu
- ✓ Echos de la vie du mouvement

La presse quotidienne régionale – quel que soit le support (papier ou électronique) est un moyen de découvrir la vie des femmes et des hommes, avec souvent un focus sur les événements « à connotation négative ». La lecture est aussi l'occasion de vérifier que des femmes et des hommes sont à l'œuvre dans une multitude de domaines pour construire un monde plus solidaire, plus respectueux des personnes.

Nous vivons dans un pays, un monde, de plus en plus complexes, où les relations entre les hommes pour "faire société" sont malmenées, le contrat social pour vivre ensemble questionné, bousculé, remis en cause. Plusieurs postures peuvent être adoptées pour découvrir, appréhender, discerner et porter un regard sur les événements quelle que soit l'échelle spatiale dans laquelle ils sont vécus.

Le mouvement CMR - dans son identité singulière et sa démarche pédagogique - part de la vie des femmes et des hommes d'un territoire. Les membres d'une équipe sont proches de cette réalité qui est mise en lumière. Ils sont aussi, dans leur cheminement de croyants, dans une démarche de "parti pris d'espérance".

Dans un espace géographique plus large que la commune d'appartenance de chacun, des événements, des actions, des prises de position sont identifiés et peuvent donner à voir une vision optimiste des réalités qui se vivent.

Ce numéro de "Echos du CMR en Deux Sèvres" se donne comme objectif de proposer aux lecteurs des repères, des moyens de découvrir des femmes et des hommes acteurs de changements, à travers toutes ces initiatives, ces actions conduites ici et là. Une humanité sans cesse à vivre avec un esprit solidaire, se déploie sur nos territoires.

Des Eclats d'Espérance qui brillent et nous font vivre !

Paul MICHENOT



Des repères dans le temps

Petite histoire des « Eclats d'Espérance »

Voici ce que j'écrivais le dimanche 1^{er} janvier 2017, avec l'envoi du N° 1 de ce qui est devenu « *Éclats d'Espérance* » sous sa forme actuelle :

« L'actualité de notre monde ne me fait pas rêver. L'ambiance est plutôt à la morosité. Les médias cultivent assez facilement une vision négative des événements... »

La sève de vie qui irrigue les Mouvements Apostoliques (je pense, en particulier à ceux avec lesquels j'ai cheminé : MRJC, CMR, ACE...) a nourri et continue d'alimenter mon attitude dans le regard sur la vie des hommes et sur les événements qui nous surviennent... avec ce choix clairement affirmé de « **Regarder la vie avec un parti pris d'espérance** » !!!

Et a germé cette idée toute simple de partager chaque semaine un événement rapporté dans la publication quotidienne que je lisais, un événement qui ouvre à l'espérance... car je crois et je constate que l'action des hommes au milieu desquels je vis est porteuse d'espérance... encore une fois, sans être naïf ni en imaginant qu'il n'y a aucun os à ronger !!!... Je me contentais de ce qui était rapporté par la presse quotidienne du Bocage, qui est mon lieu de vie et mon terrain d'observation... »

Ainsi est né, début janvier 2017 « **Eclats d'Espérance en Bocage** » partagé avec les membres des équipes auxquelles j'ai le bonheur de participer.

Janvier 2018 : Suite à des souhaits exprimés et entendus, « Eclats d'Espérance en Bocage » est devenu « **Eclats d'Espérance en Deux-Sèvres** » et adressé aux membres des équipes CMR du département. Paul Michenot a commencé à participer à la rédaction une fois tous les 2 mois.

2019 et 2020 : « Eclats d'Espérance » continue son aventure en élargissant sa diffusion qui était passée des membres du CMR du Bocage à ceux du Département... Peu à peu, des ouvertures se sont faites par relations à des membres d'autres

mouvements ou collectifs, à des amis... le nombre d'adresses tourne autour de 115.

Janvier 2021 : Anne-Marie et Jean-Michel Blanchard viennent nous rejoindre pour la rédaction : toutes les 4 ou 5 semaines, ils alterneront leur contribution avec celle de Paul...

Été 2023 : « Eclats d'Espérance en Deux-Sèvres » est envoyé fidèlement à 160 personnes chaque semaine et se prépare sereinement à fêter son 7^{ème} anniversaire en janvier prochain. C'est une belle aventure qui permet de créer du lien et qui invite à affûter notre regard sur les événements et les initiatives vécues par les humains de notre territoire.

Jean Marchand

Témoignages de lecteurs

Evangile signifie « bonne nouvelle » c'est ce que j'ai retenu de mon caté...

Les éclats d'espérance livrés chaque semaine sont pour moi comme des nouvelles pages d'Evangile qui viennent s'ouvrir, ou peut-être plus exactement des vécus qui les illustrent.

Bonne nouvelle qui arrive presque toujours le dimanche matin, 1^{er} jour de la semaine où il est agréable de se pauser et aussi « *Jour du Seigneur* » émission qu'il m'arrive assez souvent de suivre à la télé... En tant que croyante, je pourrais assister à la messe mais je ne suis pas une pratiquante régulière ... Cette livraison d'Eclats d'Espérance s'apparente pour moi à une certaine eucharistie qui me nourrit.

Bonne nouvelle aussi comme une bouffée d'oxygène quand je n'ai pas pris le temps de lire quotidiennement la NR ; quel confort et quelle facilité de recevoir comme un cadeau ces belles initiatives et de beaux vécus du vivre ensemble sur notre territoire.

Bonne nouvelle : je ne lis plus la NR de la même manière ; longtemps, je me contentais de lire les infos locales du Bocage, alors que maintenant mon œil est attiré par des titres accrocheurs traitant du positif, me prenant au petit jeu de rechercher les articles qui seront choisis pour la lettre hebdo des « Eclats d'Espérance ».



Bonne nouvelle : La lettre hebdo un bel antidote contre la déprime quand le pessimisme ambiant m'envahit ! Au regard de tous ces projets innovants glanés ici où là, de tous ces vécus inter-générationnels, je ne peux que garder confiance et espérer que d'autres possibles sont toujours à portée de mains et prophétiques pour un monde plus vivable. J'y découvre bonté, générosité, fraternité qui sont pour moi de réels leviers pour changer notre société.

Bonne nouvelle : une invitation à ne pas baisser les bras quand des engagements me prennent du temps et me questionnent parfois sur le bienfondé de certaines actions menées ; en faisant relecture avec d'autres, j'y trouve un horizon qui s'éclaircit. D'où l'importance de toujours agir avec d'autres.

Bonne nouvelle : témoigner de ma foi en ce que je vis, en ce qui fait sens pour moi et pour d'autres, en ce que je perçois de beau et porteur d'espérance dans « ces Eclats d'Espérance », ce que j'essaie de faire humblement, comme un colibri.

Bonne nouvelle : un appel à continuer de mobiliser de mon temps et de mon énergie dans mes engagements à la rentrée prochaine.

Nicole Gaudicheau



Un regard positif, une esquisse de changement

Le dimanche matin, nous parcourons "Eclats d'espérance" avec curiosité. Nous apprécions beaucoup le mot d'introduction écrit avec humour, esprit et philosophie. Le regard positif sur certains évènements de la semaine compense les récits de comportements agressifs et parfois meurtriers de la presse quotidienne. Il nous permet de penser que cela peut changer.

La vie de nos enfants, petits-enfants, amis et voisins est faite de beaucoup de rencontres positives qu'on ne sait pas toujours mettre en comparaison avec ce qui se passe dans le monde.

Il est vrai qu'un peu plus de paix entre les peuples ne ferait pas de mal au moral. Il est vrai aussi que plus de respect de l'environnement donnerait encore plus d'occasion de recenser des éclats d'espérance. Ce n'est encore que de la « petite vitesse », mais ça vient.

Alors...Un grand MERCI à ceux et celles qui prennent le temps de se poser et d'écrire. Ils nous interpellent, nous permettent de porter un regard nouveau.

Jean et Maryse Barron

Une grille de lecture

Repérer, découvrir, analyser des actions qui créent du sens

Avec la recension des actions, initiatives, réflexions que nous livre la presse au fil des jours, plusieurs postures sont possibles : celle d'un pessimisme désabusé sur la vie des hommes ou – au contraire – celle d'un regard perspicace sur l'engagement de nos concitoyens pour faire advenir un monde plus juste, solidaire, sur les territoires de proximité. Un regard résolument optimiste qui nous fait vivre, nous provoque à « aller plus loin » pour rendre cette terre, cette planète chaque jour plus habitable pour tous les hommes.

Les « Eclats d'Espérance » fourmillent de faits, d'actions - parfois simples - qui peuvent passer inaperçus. Se donner une grille de lecture relève



Chrétien dans le Monde Rural

d'une pédagogie active et va susciter une démarche positive pour aller vers un regard bienveillant vis à vis d'une action – soit personnelle ou plus souvent collective – qui déjà nous montre des femmes et des hommes impliqués dans la solidarité.

La lecture et l'appréciation des événements peuvent se décliner en 4 étapes :

1 – Le fait, l'action repéré(e) : Qui sont les acteurs ? pour quel public ?

S'agit-il d'une action personnelle, collective, à l'initiative d'une association, d'une municipalité, d'une institution (l'Etat, de manière décentralisée) ? . Qui est concerné ? (enfants, jeunes, migrants, exclus des circuits économiques, entrepreneurs, etc..)

2 – Quels sont les mobiles de l'action, de la réalisation décrite dans l'article de presse ? quelle est la perception du lecteur que je suis ?

La perception des motivations de l'action, de la réalisation, des prises de parole est orientée par notre identité, notre parcours de vie, notre engagement dans la société depuis des années... selon notre histoire personnelle. Nous pouvons découvrir, identifier les mobiles, mais ce sera toujours à partir de notre vision de la société, de la place de l'homme, du bien commun.

3 – Ce qu'a permis l'action, le fait relayé ou le changement en cours ...les perspectives ...

Cette transformation – ou début de transformation – de la reconnaissance des femmes et des hommes concernés (et bénéficiaires), de l'exigence éthique vis-à-vis de notre planète, est un marqueur important de l'organisation sociale sur le territoire, sous-tendu par une vision de l'homme. Des expériences innovantes sont repérées qui vont dans le sens d'une plus grande prise en compte des personnes comme actrices de leur histoire (enfants, ados, adultes)

Un fait relayé dont l'origine a été une initiative personnelle s'appuiera sur les mêmes marqueurs.

4 - Notre relecture personnelle de croyants . Comment percevons-nous ces faits repérés, à l'aune d'une lecture croyante de la réalité ?

L'approche des actions, des faits sera différente selon les lecteurs, marquée par nos convictions, la façon dont nous sommes impliqués dans l'Eglise - ou pas.

La lecture croyante de la réalité que nous allons réaliser s'appuiera sur notre expérience de vie en Eglise, en mouvement, notre démarche de Foi, enracinée dans la vie des hommes. La Parole de Dieu va éclairer cette lecture pour une large partie d'entre nous. Pour d'autres, le point d'appui - de référence - va s'articuler sur des convictions anthropologiques et humaines, une adéquation de ce que nous percevons dans l'action avec « les Droits de l'Homme ».

La question du sens est incontournable, quel que soit le point de départ de notre analyse. Nous nous construisons ensemble, femmes et hommes dans nos choix, nos actions qui nous font vivre en profondeur.

Paul MICHENOT

Parole de Vie

Une lecture éclairée par la Parole de Dieu

« Soyez toujours prêts à témoigner de l'espérance qui vous habite » 1 Pierre 3, 15

Il y a différentes manières d'être croyants, disciples de l'homme de Nazareth qui nous a laissé des repères pour continuer à avancer sur un chemin d'humanisation de notre monde. Pour vivre cette démarche, les Mouvements apostoliques, dont le CMR, ont pour caractéristique la relecture de la vie... Qu'est-ce à dire ?

Nous vivons, comme acteurs ou comme témoins, des événements qui nous marquent et la manière dont nous réagissons dans ces événements, ces « faits de vie », témoigne de ce qui nous anime. La relecture en équipe permet de mieux comprendre ce qui est en jeu dans ces événements, comment ils nous façonnent. Le partage avec d'autres, avec les questions et les convictions de chacun permet une ouverture, un élargissement du sens que nous pouvons y vivre.

CMR

Chrétiens dans le Monde Rural

En quoi est-ce une démarche de croyant ? de chercheur de Dieu ?... Ou encore **une démarche de chercheur de sens ?**

C'est tout simplement le sens de l'incarnation. Jésus, homme parmi les hommes, nous a révélé de manière forte le rêve de Dieu pour notre humanité dans ce qu'il a nommé le Royaume. Ce Royaume dont il nous dit qu'il est tout proche de nous. « *Sois sans crainte petit troupeau, car votre Père a trouvé bon de vous donner le Royaume* » (Luc 12, 32)

Ce Royaume, Jésus de Nazareth nous le donne comme un horizon à vivre, comme une tâche à accomplir. Il en a donné l'esprit et dessiné les contours dès le début de sa vie publique, où, retournant dans la synagogue de Nazareth où il avait grandi, Jésus relit le texte du prophète Isaïe : « *L'Esprit du Seigneur est sur moi... pour annoncer la bonne nouvelle aux pauvres. Il m'a envoyé annoncer aux captifs la libération et aux aveugles le retour à la vue, renvoyer les opprimés en liberté, proclamer une année d'accueil par le Seigneur* » et il commente le texte ainsi « *Aujourd'hui s'accomplit ce passage de l'Écriture que vous venez d'entendre.....* » (Luc 4, 10 et sq). C'est toujours **dans notre aujourd'hui, dans notre quotidien**, qu'il nous appartient - comme disciple de l'homme de Nazareth - de poursuivre ce qu'il a initié durant son passage parmi nous.

**Ce qui caractérise la foi chrétienne c'est que Dieu se préoccupe du sort de l'homme**

Aujourd'hui, ici et maintenant, il se donne à rencontrer dans notre attention aux autres, particulièrement aux petits : « *Ce que vous faites au plus petit des miens, c'est à moi que vous le faites* » (Matthieu 25, 40). Confronter notre vie avec l'Évangile nous bouscule sans doute, mais nous « booste » également : un horizon nous est proposé dans le message évangélique, avec des repères pour notre action.

La relecture de vie, éclairée par le message évangélique, c'est notre ADN d'Action catholique et cette manière de vivre en équipe fait germer, voire éclater l'Espérance. Si les peines auxquelles nous sommes affrontés sont parfois lourdes à porter, elles n'étouffent pas l'Espérance qui nous relève et nous remet en route, avec le soutien des membres de l'équipe.

**Participer à l'avènement du Royaume**

Nos rencontres d'équipe sont là pour nous aider à repartir avec la perspective, le projet d'apporter notre pierre à l'avènement de ce Royaume qui nous est confié, en rendant ce monde plus humain, plus juste, plus fraternel, « *Fratelli Tutti* » dit le pape François. Les Eclats d'Espérance, relayés chaque semaine à la lecture de la Presse, nous en sommes témoins tous les jours... et nous en sommes aussi acteurs - à notre mesure - là où nous vivons avec celles et ceux que nous rencontrons.

Oui, le Royaume, c'est aujourd'hui qu'il se construit et nous en sommes acteurs : Dieu et les hommes comptent sur nous pour donner corps à l'Espérance qui nous habite et nous avons mission de la partager avec tous. Ne les décevons pas !

Jean Marchand

Vie du mouvement



Le MRJC

Gaston nous as quittés

Notre ami Gaston Auvinet, nous a quittés ce 17 mai, après avoir lutté courageusement de nombreux mois contre la maladie et la souffrance. Son départ nous a surpris, on le sentait revivre, on espérait passer encore de bons moments de partage ensemble. Depuis une cinquantaine d'années nous nous retrouvions régulièrement en équipe CMR. Tu as été un véritable pilier pour notre équipe. Ensemble nous avons partagé ce qui faisait notre vie : nos joies, nos peines, les différents événements du quotidien.

A travers tes engagements, tu nous as marqués par tes analyses et ta clairvoyance, que ce soit dans la vie au quotidien (familiale, professionnelle) ou associative. Les témoignages lors de ta sépulture étaient le reflet de l'homme de convictions, de tolérance et de dialogue que tu étais.

Avec Anne-Marie, vous formiez un couple avec qui nous étions à l'aise pour échanger.

Merci Gaston pour tout ce qu'on a vécu ensemble.

L'équipe CMR du Mauléonais.

Le CA national du CMR en Gâtine

Lors de la venue du Conseil d'Administration national du mouvement CMR dans notre belle Gâtine, plusieurs membres de notre équipe ont eu la joie d'accueillir pour deux nuits et petits déjeuners, entre 2 à 4 personnes venues de toutes régions de France.



Ces deux jours et 2 nuits furent l'occasion de faire connaissance, d'échanges riches, de temps forts (enrichis par l'humour et la joie de vivre 🎵🎵🎵 des musiciens). Une opportunité pour créer de nouveaux liens...

Le MRJC Deux-Sèvres organise cet été deux camps.

- le camp lycéen.ne.s : **"Quelle alimentation pour demain ?"** dans le Tarn, du 17 au 30 juillet

Les jeunes auront l'occasion de découvrir la ferme des Zazous (installation collective pour des activités de polyculture, maraîchage, élevage bovins et ovins et ateliers de transformation), de rencontrer des habitant.e.s du territoire. Le **fil rouge des rencontres sera autour de l'alimentation** avec l'organisation de débats ainsi qu'une soirée de clôture du camp autour de cette thématique.

- le camp collégien.ne.s : **"Découvre un territoire de légendes"** à Mervent du 17 au 26 juillet. Pendant 10 jours, les jeunes auront l'occasion de **découvrir Mervent et ses alentours avec sa forêt millénaire, ses légendes (la fée Mélusine) et son histoire**. Des grands jeux, des sorties (canoé, visite du village de Vouvant, baignade) et des rencontres seront organisés.

D'autres projets du MRJC Deux-Sèvres : une équipe de 10 jeunes de 16-18 ans organise un après-midi autour de jeux insolites et oubliés le 28 octobre suivi d'une soirée conviviale et musicale dans une ferme.

Le MRJC coordonne également un groupe de jeunes de 11-14 ans avec d'autres structures du Bocage Bressuirais (Centres Socio-culturels de Cerizay et Mauléon, la Colporteuse, EVS Graine de Lien à Moncoutant) pour organiser des rencontres conviviales entre ados pendant les vacances scolaires, réfléchir à des sujets qui leur posent question.

Eole Canaud

contact : Eole Canaud, Animatrice permanente
MRJC Deux-Sèvres
06.07.44.35.88
deuxsevres@mrjc.org
41 boulevard de la Goblechère, 79300 Bressuire

Pour joindre le CMR

Contact fédération des Deux Sèvres

Mail : cmr79@wanadoo.fr

Christiane Baudry-Nauleau : 05 49 64 13 27

Contact national

Mail : cmr@cmr.cef.fr

Tél . : 01.69.83.23.24

Web : www.chretiens-ruraux.fr